# Signos de los tiempos

Nos encontrarás en: www.archiburgos.org/sociopolitica Puedes enviar comentarios... : departamentosp@terra.es Nº 23

MAYO-JUNIO 2008

## ANTE EL DÍA DEL MUNDO RURAL

Estrenamos un día del mundo rural (15 de mayo) este año bajo el paraguas de la nueva ley de Desarrollo Sostenible del Medio Rural.

Pero la realidad es tozuda: ya han comenzado los fuegos en los montes. Años tan secos nos dejan un poco más débiles a la hora de proteger nuestro medio natural.

Y debemos reconocer que somos aún más débiles para conservar y acrecentar la presencia y el bienestar de nuestras comunidades rurales.

La mayoría de la población ha decidido vivir en las ciudades y allí se instalan las empresas que generan puestos de trabajo y riqueza.

Los campos ya no los quiere nadie, salvo para explotarles. Llevamos muchos años de seguía social e inversora en el mundo rural. Muchos lustros sin apostar por nosotros, ni nosotros mismos. Y si los campos se quedan desiertos, los pueblos llevan el mismo destino ya que han surgido a consecuencia de las personas que trabajaban el campo y cuidaban o criaban ganado. Hay muchos estudios que destacan y alaban las bondades del medio rural, pero nadie apostáis por ellas. Bueno, perdón, este gobierno, en la anterior legislatura ha aprobado esa ley "Para el Desarrollo Sostenible del Medio Rural" y va a ser el marco de referencia para nuestro futuro si es que decidimos nosotros apostar por el medio rural.



Nuestros ojos se hacen chiribitas al contemplar la subida de los precios de los alimentos cuando en el campo, en el lugar de producción, no se ha notado ningún incremento.

Nos sentimos solidarios con la gran cantidad de personas que van a tener que reducir su número de comidas al día porque no poder pagar ese alimento primario.

Nos hacemos eco de lo peligroso de la diversificación de cultivos en detrimento de los alimentos básicos si se prima en exceso los cultivos para biomasa.

Es intolerable que en el año en que decimos que por fin podemos erradicar la pobreza y el hambre, no lleguen productos de primera necesidad a todos los hombres y mujeres de la tierra.

A nosotros se nos ha escapado de la mano la producción. Hace años que otros deciden qué, cuánto y cómo sembramos; qué, cuántos, cómo y para qué criamos animales.

Por eso planteamos tres necesidades: El desarrollo y aplicación de la ley para el desarrollo rural, la redacción de otra que regule el margen comercial de los alimentos en el camino que va de la producción al consumo, aunque solo fuera por dignidad, y recampesinizar, como sugiere la Universidad Rural Paolo Freire: que el ser humano tiene que volver a la raíz y a las fuentes de la vida. A través de una alianza entre todos los seres vivos que conforman la naturaleza. Lo que significa volver a l a tierra que nos parió, abrazarla física y espiritualmente.

Fermin, El Trigarral

### cajón de sastre

PARA VER:
Chevrolet. 1997
De Javier Macua.
Alrededor de un coche
Chevrolet, abandonado en
la plaza de una ciudad,
una serie de personajes
buscan refugio y cobijo

#### PARA LEER

Luis González-Carvajal, Víctor Renes, Pobreza y exclusión social: teología de la marginación, P.P.C., Madrid 1999 Un análisis de la multidisciplinar de la pobreza

#### PARA CONSULTAR

www.fundacionluisvives.org/ articulos Contiene el nuevo informe Eurobarómetro sobre pobreza y exclusión social. Septiembre de 2007

#### PARA CONOCER

"El principio del destino universal de los bienes exige que se vele con particular solicitud por los pobres, por aquellos que se encuentran en situaciones de marginación y, en cualquier caso, por las personas cuvas condiciones de vida les impiden un crecimiento adecuado. A este propósito se debe reafirmar con toda su fuerza la opción preferencial por los pobres". (Juan Pablo II Discurso en Puebla )

# LA OPCIÓN POR LOS POBRES

Durante este curso uno de los objetivos a nivel Diocesano es hacer visible la opción preferente por los pobres en nuestra Iglesia. De esta manera recordamos nuestro Sínodo Diocesano, del que celebramos su décimo aniversario, que recoge claramente en sus Constituciones: "Esta opción debe impregnar toda la actividad de nuestra diócesis, pues ha sido considerada línea de acción prioritaria" (Nº 24).

Esta opción se fundamenta en el propio misterio de la encarnación, en el que es Dios mismo quien se hace pobre en Jesús. Y a través de la misión de Jesús, Dios manifiesta un amor preferencial a los pobres y a los oprimidos, a todos ellos, convirtiéndoles en sacramento de su presencia. Es ésta una opción prioritaria, preferencial, porque el amor de Dios es universal; nadie está excluido de él. Sin embargo, no es una universalidad abstracta, vacía de contenido: en ella los últimos, aquéllos que viven una situación de marginación e injusticia, contraria a la voluntad de Dios, deben ser los primeros. De este modo amamos como Jesús amó (Jn. 13, 34) y hacemos de su testimonio la pauta de nuestras vidas y de nuestros compromisos.

De ahí que la esencia de la Iglesia está en su misión de servicio al mundo, en su misión de salvarlo en totalidad, y de salvarlo en la historia, aquí y ahora. La Iglesia está para solidarizarse con las esperanzas y gozos, con las angustias y tristezas de los hombres. La Iglesia es, como Jesús, para "evangelizar a los pobres y levantar a los oprimidos, para buscar y salvar lo que estaba perdido" (LG 8).

Por tanto, esa misión es ser la Iglesia de los pobres, en un doble sentido: en el de ser una Iglesia po-



bre, y ser una Iglesia para los pobres. Así como Jesús fue radical y esencialmente pobre por su encarnación, y entregado principalmente a los pobres por su misión, la Iglesia de Jesús debe ser aquélla que en su constitución social, sus costumbres y su organización, sus medios de vida y su ubicación, está marcada preferentemente por el mundo de los pobres, y su preocupación, su dedicación y su planificación esté orientada principalmente por su misión de servicio hacia los pobres (*Iglesia y los Pobres 25*).

En definitiva, vivir austeramente y con entrañas de misericordia compartiendo lo que tenemos y comprometerse en el mundo socio-político uniendo fuerzas con todos aquéllos que luchan a favor de la dignidad y de los derechos de tantas personas que se ven privadas de lo más elemental, es exigencia necesaria y urgente para que podamos mantener de verdad y no sólo de palabra la fe en un Dios de vida y el seguimiento de Jesús.

#### PARA EL TRABAJO PERSONAL O EN GRUPO

- 1. ¿Somos conscientes de que la opción por los pobres es un aspecto fundamental de nuestra vida cristiana?
- 2. ¿Cómo se está concretando esta opción a nivel personal y en nuestros grupos, movimientos, parroquias?
- 3. ¿En qué medida crees que nuestra Iglesia da testimonio de ser "la Iglesia de los pobres"? ¿La perciben así los no creyentes que tenemos a nuestro alrededor?
- 4. Realiza propuestas sobre cómo avanzar en la opción por los pobres tanto personalmente, como en tu grupo/parroquia y en nuestra diócesis.

#### Para leer más:

COMISIÓN EPISCOPAL DE PASTORAL SOCIAL, Documento "La Iglesia y los Pobres" (IP), Madrid 1994.